

Monsieur le Préfet,

Monsieur le Président du Conseil Départemental,  
Monsieur le Secrétaire général et fondateur avec le Président Edgar  
Faure du Concours de la Marianne d'Or, Alain Trampoglieri,  
Mesdames, Messieurs les élus,  
Mesdames et Messieurs en vos grades et qualités,  
Chers amis.

C'est un plaisir, ainsi qu'une fierté que je vous propose de partager en  
ce moment que nous allons vivre, et je vous remercie pour votre présence.

Il s'agit d'une Marianne, symbole de la République, une Marianne d'Or.  
A la Mairie de Tomblaine, nous disposons déjà d'une très belle Marianne,  
une oeuvre d'art réalisée par l'artiste Sandor Kiss, mais elle n'était pas  
transportable...

A Paris, dans les fameux salons de chez Drouant, le surlendemain de la  
proclamation du Goncourt, on nous avait mis dans les mains une Marianne  
factice pour la photo... Et bien aujourd'hui, comme l'évènement est à  
savourer, Brigitte Mion Conseillère Municipale et Martine Poinsignon ont  
confectionné une Marianne inédite, mais savoureuse ! (Deux superbes  
gateaux représentant la Marianne sont alors apportés)

Cette Marianne m'est attribuée au titre "du service public de proximité  
et de la cohésion sociale". C'est surtout pour cette raison que j'en  
suis fier. Parce que je trouve que pour un élu, le plus beau des  
mandats, c'est celui de Maire, et lorsque j'étais député, j'ai souvent  
entendu mes collègues à l'Assemblée le dire aussi. Mais c'est surtout  
parce qu'en évoquant le "service public de proximité et la cohésion  
sociale", il me semble qu'on a ainsi parfaitement résumé la fonction de  
Maire. Il y a tout dans ces quelques mots : les Valeurs de la  
République : Liberté, Egalité, Fraternité. Ce pour quoi, je me suis un  
jour engagé en politique.

Nous sommes ici Monsieur le Préfet à l'Espace Jean Jaurès, ancienne  
usine Bouyer, où on fabriquait des motoculteurs qui étaient distribués dans  
toute l'Europe. En 1993, cette friche industrielle devenait ce lieu  
socio-culturel et sportif, ainsi requalifié dans le cadre du DSQ Développement  
Social de Quartier. Il était alors inauguré par Monsieur le Préfet Erignac et  
par Job Durupt, Maire de Tomblaine, qui nous a quittés il y a un an et qui a  
été un grand défenseur de ces valeurs de la République.

Notre ville avait une image de ville marginale et délinquante, et on ne voulait  
pas venir habiter à Tomblaine. Aujourd'hui, nous avons complètement changé cette  
image, mais nous avons aussi amélioré les conditions de vie des habitants par un  
projet de développement, dans lequel nous avons voulu croiser en cohérence toutes  
les politiques publiques.

Nous avons toujours une population très jeune (un habitant sur trois a moins de

18 ans), mais nous n'avons plus particulièrement de délinquance. Pour cela, nous avons concentré toutes nos priorités sur l'Ecole, la Culture, le Sport, le lien social.

Ces évolutions sont perceptibles dans la vie de tous les jours, mais elles sont aussi quantifiables... Les chiffres de l'INSEE nous indiquent une augmentation de la population de 10,13% en cinq ans de 2010 à 2015. Nous comptons donc fin 2015 8729 habitants ! En un an, en 2015, c'est plus 11% d'entreprises que constate l'INSEE, avec 329 entreprises recensées sur Tomblaine et bien sûr de nombreux emplois créés.

Cette réussite n'est pas vraiment reconnue ou relayée par la presse localement, et nous recevons donc cette Marianne d'Or, comme une juste reconnaissance nationale. Mais, la population de Tomblaine reste majoritairement pauvre, et plus que jamais le Service Public garantit la qualité de vie, l'égalité, la solidarité.

Rien n'a été simple et rien n'est simple aujourd'hui, dans une intercommunalité qui n'a jamais favorisé ce développement que nous avons voulu. Vous devez savoir qu'aujourd'hui la Métropole du Grand Nancy s'est assurée de la maîtrise foncière des deux tiers de notre commune via l'EPFL, la SOLOREM ou encore ses propriétés privées. Et elle nous bloque, elle empêche de nombreux projets communaux.

Il nous faut remercier l'Etat qui a toujours été à nos côtés pour accompagner ce développement, à toutes les étapes. Et je remercie aussi le Conseil Départemental partenaire de toujours, également précieux.

Le Projet de Rénovation Urbaine a été une extraordinaire opportunité, et à Tomblaine ce Projet a été réussi. Dans cette dynamique, nous avons engagé un énorme travail de rénovation de l'habitat tant sur le parc locatif social que sur le parc d'habitat privé et cela sur toute la Commune. Des démolitions, constructions neuves, des rénovations, des réhabilitations,... Il me faut remercier aussi l'ensemble des bailleurs sociaux partenaires et plus particulièrement mmH pour le PRU.

Dans le cadre de ce PRU, nous avons démolie une école obsolète et reconstruit l'Ecole Elisabeth et Robert Badinter, inaugurée par Madame la Ministre Najat Valaud Belkacem et Elisabeth Badinter. Najat Valaud Belkacem avait qualifié cette nouvelle école d'une des plus belles de France.

L'Espace Jean Jaurès a été également rénové et agrandi, avec entre autres une des plus belles salles de gymnastique de la région. Ce sont en moyenne 1800 personnes qui passent chaque semaine dans cet Espace de vie.

L'Ecole est une priorité et Tomblaine est fière d'avoir été la première ville de Meurthe et Moselle dont toutes les écoles sont des écoles numériques, avec un TBI dans chaque classe et des classes mobiles numériques qui permettent aux enseignants de travailler en réseaux avec tout un groupe d'enfants...

Par l'école et par le tissu associatif très dense, le sport pour tous, mais aussi la performance de nos clubs sportifs, la Culture et l'Education Populaire sont ancrés dans le quotidien des Tomblainois.

La Culture, c'est bien sûr cette bibliothèque (une famille sur deux à Tomblaine est adhérente à la Bibliothèque...), c'est le théâtre de la Source et le théâtre en Kit en résidence permanente, c'est l'association Artout'Show qui expose tout ce week-end, c'est bien sûr les RTT, Rencontres Théâtrales de Tomblaine, festival "Aux Actes Citoyens", populaire et participatif, plus importante manifestation théâtrale de la Région Grand Est. Savez-vous que lors de ces 5 dernières années, nous avons reçu la visite des trois Ministres de la culture... Quelle reconnaissance pour notre petite ville de Tomblaine et pour ce beau festival !

Mais la Culture, c'est aussi cette Place des Arts. Dans une ville dynamitée par les allemands à la fin de la guerre, nous n'avons aucun patrimoine architectural. Nous avons reconstitué un Espace Public avec un geste architectural global empreint de modernité : L'Ecole Badinter, la Maison de Santé Pluriprofessionnelle, la nouvelle façade de l'espace Jean Jaurès.

Au milieu de cette Place, une placette de 100m<sup>2</sup> a été réalisée avec les anciens pavés de la Place Stanislas, c'est ainsi un peu du siècle des Lumières qui est venu s'enraciner en banlieue ! Nous avons mis l'Art et la Culture au milieu du village ! Cette Place des Arts offre à l'appropriation collective des oeuvres d'art contemporain de Philippe Hiquily dont les oeuvres sont exposées au MOMA à New-York, au Guggenheim, à Shangaï et...à Tomblaine. La fresque réalisée par les enfants des écoles représentant Voltaire et Emilie Du Chatelet. Les Meneuses d'art de Véronique Didierlaurent, jusqu'à l'oeuvre la plus récente "La Girafe" de l'Artiste Jean NO.

La santé a été aussi une priorité, nous étions de fait, en situation de désert médical. Et, alors que beaucoup nous voyaient courir à l'échec, nous avons conduit un ambitieux projet avec les professionnels de santé. La Ville de Tomblaine en Maitrise d'ouvrage a ainsi réalisé une Maison Pluriprofessionnelle de Santé, dans laquelle on trouve aujourd'hui 30 professionnels de santé et un laboratoire d'analyse médicale.

Le dernier point que je souhaite développer et qui nous a valu cette Marianne d'Or c'est notre volonté de croiser la nature et la ville. Depuis des décennies nous vivions la rivière comme une contrainte, jusqu'à la grande crue de 1983. La ville se tourne progressivement vers la Meurthe, aujourd'hui mieux maitrisée pour la vivre désormais comme un atout. Nous avons réussi, non sans

mal, à faire classer en Espace Naturel Sensible les deux îles du Foulon et de l'Encensoir. Ce site

exceptionnel à Tomblaine est une chance, un véritable poumon vert de 17Ha dans l'agglomération.

Dans un très efficace partenariat avec l'Etat, VNF, la Métropole du Grand Nancy et le Conseil Départemental, nous avons d'abord acquis le foncier pour protéger, préserver et faire découvrir les milieux naturels, la faune, la flore. Il s'agit de valoriser et faire découvrir l'histoire du site, préserver sa qualité et sa tranquillité, et de mettre en place des actions de sensibilisation de la population et de découvertes pédagogiques.

Dans la continuité des Iles de l'Encensoir et du Foulon sur la Meurthe, Tomblaine se réapproprie progressivement la nature dans la ville avec des coulées vertes, la Maison Pluriprofessionnelle de Santé végétalisée sur la toiture comme sur ses façades extérieures, le Bois la Dame, le Parc Georges Brassens dans le nouveau quartier (ZAC) contribueront aussi à cette démarche résolument écologique.

Tout ce que j'ai énuméré contribue à créer du lien, à proposer l'intelligence partagée, à éduquer et inciter à l'engagement de chacun à la citoyenneté active.

Voilà pourquoi, nous sommes réunis aujourd'hui, je remercie tous les acteurs de cette réussite. Et bien sûr, je considère que cette Marianne nous la méritons tous ensemble, l'ensemble de notre Conseil Municipal, l'ensemble des employés municipaux et de nos chefs de service. C'est pourquoi, je propose aux élus de Tomblaine présents, ainsi qu'à Rachel Cointin Directrice Générale des Services de nous rejoindre. Merci à Alain Trampoglieri de nous avoir remarqués !  
Merci à tous.